



Editoriales y Artículos de Opinión
27 de enero del 2024



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Actores y aspirantes en los márgenes de la candidatura

Ante la fuerte versión política muy apuntalada por el propio Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, que asegura todo está arreglado, que se ha blindado un resultado de continuidad de su proyecto de la cuarta transformación, los partidos opositores redoblan potencialidades y estrategias para contener a los partidos en el poder en la batalla por alcanzar las mayorías en el Senado de la República y la Cámara de Diputados, por eso se explica el llamado de XÓCHITL GÁLVEZ RUÍZ, "a evitar que Morena logre el poder absoluto" porque se caería en un retroceso de la vida democrática y de las libertades y derechos de los ciudadanos, y en la captura de los poderes e instituciones autónomas.

Frente a ese panorama, las expectativas de actores aspirantes a las candidaturas a senadores y diputaciones federales, poco a poco se perfilan hacia la realidad, aún sobre las especulaciones y conjeturas de la clase política y por los cuidados o sensibilidad para no entrar a los espacios de acciones anticipadas de campaña, surgen nombres de notables mujeres y hombres caracterizados ya por su activismo y trayectoria muy conocidos y que ventilan una especie de conflicto con la nueva generación de políticos jóvenes pero académicamente preparados para la contienda y que son positivamente señalados por la sociedad para que sean encumbrados en esos niveles del poder.

POSTULANTES

Aunque pueda señalarse que solo se trata de oportunidades que se abren a personajes ya experimentados en la lucha electoral, en el caso de las candidaturas al Senado, mucho se mencionan como seguros postulantes a CLAUDIA ANAYA MOTA, para la reelección con el respaldo de la coalición Fuerza y Corazón por México, y en la misma situación está el diputado federal MIGUEL TORRES ROSALES, que encabezaría la segunda fórmula al Senado y por la misma vía del frente opositor.

En los partidos en el poder, las tensiones y diferencias internas que no rompimientos, siguen latentes por la negativa estrategia del dirigente MARIO DELGADO CARRILLO, de alargar o prolongar la decisión, que se sabe está en el escenario de la negociación más que en las encuestas y aunque dominan los nombres de SAÚL MONREAL ÁVILA y VERÓNICA DÍAZ ROBLES, los avasados políticos JOSÉ LUIS MEDINA LIZALDE, ULISES MEJÍA HARO y JOSÉ NARRO CÉSPEDES, permanecen inalterables entre los fuegos amigos, al igual que las senadoras SOLEDAD LUÉVANO y GEOVANNA BAÑUELOS, que intentan seguir en la cámara alta.

En la tercera opción que ahora lidera el joven político zacatecano JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ como candidato presidencial, ya está muy claro que las candidaturas al Senado estarán en las manos de AMALIA GARCÍA MEDINA, la ex gobernadora del estado, hoy diputada federal del Partido Movimiento Ciudadano, que sin duda elevará la calidad en la contienda y los debates, y que bien puede impactar entre la muy avivada ciudadanía que ha valorado su ejercicio gubernamental y legislativo. La otra fórmula la encabezará el empresario y ex alcalde de Zacatecas, ARNOLDO RODRÍGUEZ REYES, que estará bien cobijado por la creciente imagen de la ex mandataria que ya reintegra poderoso equipo.

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://twitter.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

2024, Año por la Paz en Zacatecas

Esta semana y después de varias juntas de trabajo con todos los sectores de la población, parece ser que finalmente logramos ponernos de acuerdo la sociedad y el ejecutivo estatal encabezado por el secretario de Gobierno con un objetivo en común, la paz. Tuvieron que pasar dos años, actos violentos y la casi extinción de la presencia turística en nuestro estado para que se decidieran a trabajar finalmente para que el presente 2024 sea el año de la paz en nuestro querido Zacatecas.

Cabe mencionar que para llegar a este punto, la labor de la Secretaría de Seguridad ha sido esencial ya que con una estrategia bien planeada y ejecutada se han logrado reducir los índices de homicidios dolosos en el estado, por esto hago público mi reconocimiento a todas las autoridades involucradas en este proceso que se juegan diariamente la vida por nosotros.

Desafortunadamente todos esos logros no se han visto reflejados en la percepción ciudadana ya que desde que existe la encuesta trimestral elaborada por INEGI, nuestras principales ciudades Fresnillo y Zacatecas no han dejado de aparecer en los primeros lugares de las mismas. Independiente a lo que se hace a nivel estado me gustaría saber si ya se cuenta con acciones para involucrar a los municipios y ayudarlos a que hagan su trabajo, ya que la percepción de inseguridad variará hasta el momento en que se cuide más a la población de los delitos de fuero común y se dé seguimiento a los problemas que se tienen en las colonias en general.

También se debería contemplar una mejor manera de comunicar a la sociedad los logros de nuestras autoridades ya que desafortunadamente la numeralía que vemos de disminución en cuanto a delitos muy pocos la conocemos. "Cacarear el huevo" es tan importante como el trabajar por la seguridad de todos. Para que regresen nuestros visitantes es indispensable que se comience a trabajar también en los actos delincuenciales que suceden en el día a día en las ciudades que reciben turistas. Sin temor a equivocarme, la percepción de los zacatecanos sigue siendo mala porque en las colonias populares los servicios son deficientes, la vigilancia es poca y el alumbrado público es insuficiente; que le digo de baches y recolección de basura. Para que esto cambie se tienen que involucrar forzosamente los ayuntamientos y lograr con acciones concisas y precisas que nos cambie el sentimiento de inseguridad a las personas que las habitamos.

Me queda claro que mientras no se ordene todo en casa, la opinión que tendremos de los de fuera será difícilmente favorable. Espero que dentro de la pacificación, en este año se considere de qué forma podemos sentirnos orgullosos nuevamente de ser Zacatecanos ya que el orgullo local se acaba cuando nos preguntan fuera de nuestras fronteras el ¿cómo pueden vivir en un lugar así?

Siendo positivos, parece que un poco tarde pero finalmente comenzamos con algo. No dudo del trabajo de nuestras autoridades pero si vale la pena recordarles que para subir ese 28% de ocupación con el que cerramos 2023 se necesitarán mas que buenas intenciones, esperemos se den a conocer las acciones cumplidas por parte de seguridad y se promocióne a Zacatecas para que la gente



IMAGEN / Cortesía

ES MUY IMPORTANTE RECORDARLE A LA SOCIEDAD QUE DEBEMOS HABLAR BIEN DE NUESTRO ESTADO SIEMPRE.

regrese como en años previos a la pandemia, que se sepa y anuncie que la seguridad en carreteras es nuevamente prioritaria para todos.

Es también extremadamente importante recordarle a la sociedad que debemos hablar bien de nuestro estado siempre. No entiendo a los exiliados Zacatecanos que radican en otros estados ese afán por estar hablando mal de su terruño, ellos son en parte uno de los peores enemigos de Zacatecas. Le suplico no caiga en el juego de las redes sociales, si va a publicar una nota roja de esas que nos encantan, verifique si es cierto; créame que para muchos medios el exagerar e inventar es su modo de vida. La información no se puede ocultar, pero de allí al chisme mas bajo hay una gran diferencia.

Y para que se de una idea mas clara del daño que provoca la inseguridad en México, entérese de la situación actual en Taxco, Guerrero donde el crimen organizado tiene paralizado a ese hermoso lugar de fama internacional. Las amenazas lanzadas por agrupaciones criminales tienen sin funcionar el transporte público y prácticamente sin turistas a los hoteles. Cabe mencionar que dentro de las actividades primordiales de este pueblo mágico están la venta de platería y turismo, misma que sin gente no funciona.

Medios nacionales llevan toda la semana haciendo una crítica fuerte de la situación que se vive en ese lugar así como a su presidente municipal que andaba de promoción en Madrid en la Feria Internacional de Turismo. No critico la ausencia de autoridad y mucho menos por promoción, critico severamente que se trate de promocionar un lugar sin las condiciones mínimas de seguridad para sus visitantes.

Tomémoslo como anécdota, la seguridad y promoción van de la mano y deben nuestras autoridades trabajar mucho para que este 2024 no sea solo un año en que Zacatecas quiera ponerse en paz, debemos de cooperar para que la paz traiga prosperidad a nuestro estado que parece estar atascado en terreno fangoso sin salida. Esperamos sin duda vivir mejor, en armonía, con paz y por supuesto mejores números en el turismo. Hasta la próxima.

Como ocurre siempre con los premiados del Nobel de Literatura nos lanzamos al ataque. Una vez que se traducen sus obras las adquirimos más por el morbo que por un interés realmente literario. Aquí, en estos momentos, lo que menos importa es la literatura; al contrario: vamos en busca de pretextos, de objeciones, de motivos. Como jueces somos mucho más duros que los de la Academia, inmediatamente decimos me gustó, no me gustó, como si de comida china se tratara, y como lectores somos, en ese momento, mucho más exigentes que con nuestros propios autores, me refiero a los mexicanos, a los actuales, a los que publican en este momento.

Y entonces tenemos al fin lo que queremos del Premio Nobel de Literatura: tema de conversación para la comida o las chelas del sábado, porque a nosotros nadie nos va a agarrar desprevénidos cuando nos pregunten si hemos leído algo del nuevo (y dicen "nuevo" como si se tratase de un refrigerador o de un comedor) Nobel de Literatura. Claro que sí, aclaran en la mesa o al destapar la quinta caguama, no solo lo hemos leído (casi nos hablamos de tú con Fosse), ya lo conocíamos porque, aclaramos con aires intelectuales, leímos algunas de sus obras antes de que se publicaran acá, en México, en inglés (las compramos en Amazon, ¿dónde más?), es mentira porque nuestro inglés es defectuoso, claro, pero hay que ser ostentosamente culto frente a nuestros amigos y parientes, y hacemos juicios literarios de la obra de Fosse tomando como referencia lo que dicen las notas de los periódicos en internet, lo que dicen en Facebook (donde casi nadie lo ha leído, pero a la vez "todos" lo han leído), las cuartas de forros de sus primeras traducciones, que leemos mientras esperamos a alguien en Sanborns o en esos paseos sabatinos que damos a la librería solo para admirar las novedades sin comprar nada, o lo que opinan los expertos que según saben mucho de autores y de libros, por ejemplo, el periódico francés "Le Monde" dice algo que a mí me parece una tremenda tontería: "Jon Fosse es el Beckett del siglo veintiuno", y no porque Fosse sea malo, que yo ni siquiera conozco toda su

Jon Fosse: Blancura

ÓSCAR GARDUÑO NÁJERA

obra, sino porque por muy bueno que sea, por muy buena propuesta y prosa que tenga, no se le puede comparar a un monstruo gigantesco de la talla de Beckett, y les aseguro que el mismo Fosse sería el primero en negarlo, que no tiene una prosa sino un mundo infinito de posibilidades interpretativas, de lecturas, y si uno cita al periódico para quedar bien en una reunión comete el riesgo de quedar como estúpido, Karl Ove Knausgaard señala algo que me parece más coherente, que Fosse es "uno de los más importantes escritores europeos", y claro, habría que ver si lo dijo antes o después de que a Fosse le diesen el Nobel de Literatura.

Por eso hay que tener cuidado con opinar sin saber de lo que se habla y acercarse a la obra de Fosse que, para fortuna de los lectores, Random House poco a poco pone a nuestro alcance.

"Blancura" (Random House, 2023) me parece una lectura indicada para iniciar con Jon Fosse. Es un relato breve, pero de una contundencia y una belleza demoledoras. Si ustedes quieren comprobar realmente las cualidades de la prosa de Jon Fosse esta es una muy buena oportunidad. No solo eso: en sus pocas páginas, apenas 89, Fosse consigue una magistral obra llena de simbolismos y de principios filosóficos existencialistas. ¿No les parece realmente sorprendente? Tomen en cuenta un punto extra: si hablamos de una supuesta "realidad" dentro del relato únicamente hay como personaje un hombre, nada más, Jon Fosse no necesita de cientos de personajes para darnos a entender que la esencia de la vida parte de uno mismo, que la vida, o lo que conocemos y experimentamos como tal, es enfrentarnos al vacío, al abismo, saber que vamos inminente hacia él y aun así no dejar de caminar hacia el desastre, la desgracia, la terrible fatalidad del ser humano.

Son 89 páginas de una belleza estilística. Hay autores a los que les aprendes desde

la primera palabra, desde la primera línea, y créanme, "Blancura" y Jon Fosse es de ellos: por favor, cuando la adquieran, cuando empiecen a leerla, recuerden esto que les señalo: sigan ustedes el ritmo que Fosse emplea en su prosa, vean como a fin de cuentas se trata de breves piezas de vals, y algunas de ellas son más largas que otras, y aprendan como esto tiene una relación directa con la intensidad dramática de la escena que nos está contando el personaje, y sí, sabemos que existen ciertas reglas para el uso de la coma, del punto y seguido, del punto y aparte, pero aquí, con Fosse, en "Blancura", es donde aplica lo del estilo, porque una vez que se ha propuesto contar lo que quiere y a partir del punto que quiere, lo que sigue es meter esa historia en una caja donde están las comas y los puntos y luego hacer la magia que lo llevó a ganar el Premio Nobel de Literatura, y está bien, no se trata de magia: es mucho trabajo con las palabras, pero, sobre todo, con el oído, con la musicalidad de cada una de las palabras y con su propio movimiento, es reconocer que las palabras están vivas y que cada que las pasas a una hoja en blanco se revuelcan, se persiguen, se atrapan, se sueltan, buscan, inquietan, su propio espacio, y es cuando de alguna forma tienes que aprender a domarlas, y quizás en muy pocos casos realmente se consigue, pero cuando casi se logra, cuando puedes al menos bailar con ellas uno y otro vals es cuando da como resultado trabajos narrativos como "Blancura".

Las apariciones han sido una temática muy recurrente en la historia de la literatura desde la literatura medieval, pasando, claro está, por los fantasmas de Shakespeare, hasta llegar a nuestros días, obvio no podemos dejar de mencionar las apariciones de Juan Rulfo, y Jon Fosse nos vuelve a demostrar que las apariciones en la literatura no están para asustar a nadie sino para transmitir un mensaje que puede ser verbal o simbólico, cuando su mera presencia es ya la que transmite el mensaje.

Todo en "Blancura" está dominado por los simbolismos, desde la esencia y la pureza de la nieve donde se desarrolla todo el relato, hasta el final, donde se produce, por

así decirlo, una especie de liberación del personaje principal, quien es, a su vez, la voz que narra la historia, y la voz que nos lleva, con un asombroso tacto, de la tranquilidad a la desesperación, pero también, y esto en el terreno existencialista es importante señalarlo, a la angustia, a la nada, ahí donde para él parece terminar el mundo y con ello su vida. Cuando encuentra a sus padres no es sino un regreso a los orígenes, a la infancia, porque la inocencia ya está en el marco del entorno, a través de la blancura de la nieve, que es la atmósfera donde se desarrolla todo el relato y de ahí su título.

Me parece que hay que destacar también el trabajo magno de los traductores: Cristina Gómez-Baggethun y Kirsti Baggethun, ya que es gracias a su labor con las palabras, con ese traslado que hacen de una lengua a otra, y sé que no es nada fácil, que llega hasta nosotros el trabajo literario de Jon Fosse en una traducción que a mí al menos me parece implacable.

¿Qué otros puntos les puedo señalar de "Blancura" para que la lean?, su lectura no les va a quitar de una tarde, pero como no estamos convocando a unas carreras para ver quién lee más rápido, les pido que la disfruten con calma, que vayan despacio, que marquen todo aquello que les llame la atención y que, una vez que finalicen la lectura, vuelvan a leer ahora mucho más despacio, que pongan mucha atención a las palabras, que se admiren al ver cómo las palabras se enlazan y cómo forman oraciones de una gran belleza, subrayen esas oraciones, las que a ustedes les parezcan bellas y luego léanlas a distintas horas del día, porque hasta eso cambia en nuestra lectura, no es la misma sensación leerlas al despertar, que leerlas antes de dormir, sepárenlas de relato completo y léanlas independientes, entonces van a aprender un poco más de Jon Fosse, van a poder hacerse un juicio de las características literarias de su prosa y tal vez mañana, en la reunión con los amigos, ustedes puedan asegurar que ya le hablan a Jon Fosse de tú, y también me lo cuentan a mí, por favor, y me platican qué tal les fue con la lectura: carabanche30@hotmail.com ■

A sí se las gasta. No conforme con haber permanecido ya el doble del tiempo que estatutariamente le corresponde, el angelito ya dobla su periodo. Esta dobleteando. En caso de cobrar como dirigente sindical, al ostentar también el cargo de diputada en el Congreso local de Zacatecas, sería dobletera por partida doble. Ahí no terminan las anomalías, sus fechorías son más. La información publicada por El Financiero sobre este personaje el 19 de este mes de enero señala que Soralla Bañuelos de la Torre es acusada por sectores del magisterio de la Sección que espuriamente dirige por falsificación de documentos, plagio de su tesis de maestría y la alteración de los estatutos "para ejercer otros cargos públicos al mismo tiempo. Todo un pájaro una pájara atendiendo a su género, de cuenta. La íncita no es otra que la Secretaria general de la Secc. 34 del SNTE.

Para quienes no hayan oído hablar de ella o no la conozcan, es hermana de la Senadora del PT Geovana Bañuelos, la misma que buscaría reelegirse y aspira a ser gobernadora de Zacatecas. Antes de con-

Pájaro de cuenta

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

vertirse en lideresa seccional fue parte de la estratégica comisión que maneja las cuantiosas cuotas e ingresos del CEN del sindicato. Cercana a Elba Esther Gordillo en sus últimos años antes de ser defenestrada por Peña Nieto, la traicionó fungiendo como testigo para que fuera enchiquerada en la cárcel. Se dirá que si no la acusa de desvío de los dineros de los maestros la hubiera encubierto, lo que también es cierto. Pero ella prefirió apuñalarla. Una vez quitada la chiapaneca del camino, Soralla siguió en la cúpula del SNTE al lado del sucesor de la Gordillo, Juan Díaz de la Torre, con el que tuvo una relación muy cercana, a quien defendió del desvío de 20 mil millones de cuotas sindicales.

El principal cargo del que se le acusa es el de haber cumplido ya más de siete años en el cargo de dirigente de la Sección sindical en que están agremiados los pro-

fesores y administrativos de la Sección 34 del SNTE. Para sus mal querientes e inconformes, el haber permanecido ya más de cuatro años en el cuestionado y para muchos, ilegítimo cargo que la plana mayor de los charros del sindicato que la ungieron, "representa un continuo abuso de poder y ejercicio indebido de funciones". Por sí lo anterior no bastara, una acusación no menor es la de que la señalan de haber reformado las cláusulas del contrato colectivo de trabajo para poder ocupar el cargo de diputada local sin dejar su puesto sindical. Se le señala también de haber plagiado por lo menos, la mitad de su tesis de maestría por la UAZ.

Hasta ahora, conocidas las acusaciones publicadas por El Financiero, Soraya ha respondido enviando una aclaración en la que menciona que "las acusaciones y señalamientos en su contra son falsos".

Lo que nunca ha aclarado y de esto se encargara el juicio de la historia es que en el Congreso en el que fue impuesta de maneja espuria, recurriendo a porros y golpeadores enviados por el SNTE, éstos reventaron el congreso provocando una trifulca.

Dichos golpeadores agredieron e hirieron a varios delegados de la fracción democrática que exigían el recuento correcto de los delegados legalmente acreditados sobre los sostenían tener de su lado a la mayoría. En lo que fue un típico charrazo, los trabajos del Congreso de suspendieron, se llevaron a los delegados incondicionales del lado oficialista y clandestinamente y en secreto sin oposición de por medio impusieron a Soralla como Secretaria General. Y en ese cargo en el que debería durar solo cuatro años ya lleva siete y además cobrando su dieta como diputada. Verdadera emula de su jefe la Gordillo. El cambio debido de hacerse hace ya más de tres años y medio, pero la razón que alega para no publicar la Convocatoria en la que debe ser sustituida es de que Conciliación y Arbitraje le respondió que por lo del COVID, el evento no se podría realizar "hasta en tanto no hubiera las condiciones necesarias".

Me acabo de enterar que para titularse de Licenciatura en el CAM (Centro de Actualización del Magisterio) también recurrió a maniobras fraudulentas y corruptas. Pero esto será materia de otra colaboración. ■

Los “estadistas”

RICARDO ARTEAGA ANAYA

La derecha mexicana emprendió una campaña para convertir en su héroe del momento, como cada semana van buscando uno nuevo, a Ernesto Zedillo, Presidente de México del año 1994 al 2000 y primer mandatario mexicano en pasar la Presidencia de la República a un partido que no fuese el PRI y en estos momentos ha sido elevado al rango de “estadista” por parte de la derecha y los medios de comunicación masivos.

A falta de perfiles con credibilidad, la derecha ha optado por respaldar fuertemente al ex presidente tras su regreso a México a un foro en el que realizó posturas para criticar políticas del pasado que, desde su punto de vista, permitieron el triunfo de lo que llama “populismo” a diversos gobiernos, claramente señalando al gobierno de la 4T en México.

Tras dichas posturas ha habido quienes lo señalan como un estadista, sin embargo, cabe resaltar que el ex presidente Zedillo, fue uno de los padres de la desigualdad que hoy vivimos en el país, siendo economista egresado del Politécnico Nacional, becado en la universidad de Yale donde se doctoró en Ciencias Económicas, sin embargo, dichos estudios no le permitieron evitar la devaluación del peso en un 180%, pasando de \$3.37 pesos por dólar al comienzo de su sexenio a \$9.45 por dólar al final de su mandato, así mismo, durante su gobierno la pobreza alcanzó a un 60% de mexicanos en dicha condición, porcentaje que llegaba a un 52.4% de mexicanos viviendo en pobreza al finalizar el sexenio de Salinas de Gortari, es decir, durante el gobierno del “estadista” y economista Zedillo, la pobreza incrementó casi 8%, y no solamente ello, sino que también disminuyó el porcentaje de ricos.

Aunado a la devaluación y al incremento de mexicanos viviendo en condición de pobreza, Zedillo reformó el sistema de pensiones en nuestro país, heredándonos a las actuales generaciones, es decir, a las que comenzamos la vida laboral después del 94, la imposibilidad de alcanzar una jubilación digna, difícilmente llegaremos a los 65 años con la posibilidad de concluir nuestra vida laboral con más del 30% de nuestro salario, además todos los mexicanos tenemos que pagar (de los impuestos que se nos cobran) la deuda que de ser de unos cuantos, pasó a

ser de todos los mexicanos tras convertirla en pública, el famoso FOBAPROA.

Los ex presidentes que la derecha busca posicionar como estadistas, más allá de realmente serlo, representan un intento por hacernos creer a los mexicanos que estábamos mejor cuando estábamos peor, buscando generar en la conciencia colectiva, la idea de que las políticas empleadas por gobiernos neoliberales eran las indicadas para disminuir la pobreza, combatir la desigualdad, injusticia y acabar con la inseguridad, sin embargo, los mexicanos hemos padecido otra realidad fuera de la nube rosa en la que viven quienes se han privilegiado de la corrupción de nuestra clase política, realidad en la que el secuestro, la violencia, impunidad, pobreza, falta de oportunidades, devaluación del peso, nulo crecimiento económico, son el pan de cada día.

Durante los últimos casi 6 años de gobierno de López Obrador, el peso ha sido la moneda más fuerte frente al dólar a nivel mundial, la inflación ha sido de las más bajas en el mundo en plena pandemia, así mismo, la inversión extranjera y pública han sido las más altas en décadas, se han logrado grandes obras como el tren maya, el interoceánico, aeropuertos, la construcción de refinerías y la compra de otra en el extranjero, además programas sociales que disminuyen la desigualdad, han logrado la disminución de más de 8 millones de mexicanos viviendo en condición de pobreza en plena crisis mundial en la que en la gran mayoría de países, incluyendo potencias como Estados Unidos, han incrementado su población en dicha condición.

Los considerados grandes estadistas por la derecha y medios de comunicación masivos, han resultado un enorme fracaso para el combate a la corrupción, inseguridad y para la disminución de la pobreza, pero han sido efectivos para enriquecer a nuestra clase política, dueños de medios de comunicación, empresarios millonarios emanados de los negocios con lo público, así como para comunicadores, periodistas y analistas que cobraron millones durante años para vender la idea de que fueron grandes estadistas, sin embargo, son los padres de la desigualdad y de los grandes males que padece nuestro país. ■

¿Qué haría AMLO como presidente municipal o como gobernador?

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

La mayoría de los mexicanos aceptamos que Andrés Manuel López Obrador es un gran líder, también se ve así desde el extranjero. Además de visionario, perseverante, no es corrupto, no miente, no traiciona, tiene valores, principios, es un gran estadista, escucha y atiende al pueblo mexicano, con quien mantiene una relación directa y permanente, motivo por el cual es calificado internacionalmente como uno de los dos presidentes con mayor respaldo popular. Reconocer eso no nos hace adúladores o fanáticos.

Desde antes de ser presidente ya se le reconocía su gran liderazgo. Incluso, la oposición lo elevó a “mesías”, así fuera como mofa fue creación de ella y no de sus seguidores; ya temblaba al advertir que “era un peligro para México”, porque en su comprensión rústica, y concepción que arraigan de los antiguos colonizadores, no todos los mexicanos, que somos la mayoría, podíamos ser hijos con derechos de esta gran nación.

El peligro siempre fue, y es, para un puñado de oligarcas de la economía y de la política. Dos clases sociales privilegiadas. Ellos nunca pueden hablar por nosotros, hablan para una minoría encapsulada en la riqueza y el poder que les da un modelo de sociedad que aún sigue siendo removido para instaurar uno de carácter más social. Nuestro presidente le llama Humanismo Mexicano, producto de la Cuarta Transformación pacífica y democrática de la vida pública de México.

“Por el bien de todos, primero los pobres”, se convirtió en una frase propagandística, pero también de sustancia programática en el ejercicio gubernamental. Eso resume la política social y el impacto que viven los oligarcas, acostumbrado a que su ganancia y privilegios resulte de reducir derechos laborales, económicos, culturales y políticos de la inmensa mayoría.

En 1983 había sido pronunciada por el exgobernador priista de Tabasco, Enrique González Pedrero. Fue una frase hueca, sin sustancia. Igual como muchas otras de priistas y panistas, como ese lema de “una patria ordenada y generosa” que no se corresponde con la praxis del panismo actual.

AMLO recurre mucho a frases y conceptos atraídos de la historia; como el de “siervos de la nación” de José María Morelos; o el calificativo de “fifi” que era común en los tiempos previos de la Revolución Mexicana; igual el “amor con amor se paga” que corresponde a una obra teatral del cubano José Martín expuesta en México en 1875. O el nombre de “regeneración”

de los hermanos Flores Magón.

En esas condiciones, se entenderá que para comprender el significado que en AMLO tiene su concepto del Humanismo Mexicano se ocupa, entre otras cosas, una larguísima lectura y comprensión de la historia. Quizá sea el motivo por el cual no he conocido libro alguno que haga síntesis del pensamiento socio-económico, socio-político y socio-cultural del presidente y del modelo social que eso sugiere.

Dos gigantes intelectuales como Enrique Semo y Enrique Dussel (recientemente fallecido) cercanos a AMLO han hablado de la 4T, pero no profundizaron en el modelo social que representa. Indudablemente, esa tarea está pendiente.

No es fácil tener una radiografía del modelo mexicano actual y su proyección histórica; como el que se tuvo, por ejemplo, con Vladimir Ilich Uliánov (Lenin) en la Rusia Zarista; porque el actual presidente mexicano no ha sido sistemático en esa importante tarea. En parte se entiende por su hiperactivismo político y de gobierno, y también a la poca conexión que le da a la filosofía de la historia (Materialismo Histórico) como conocimiento previo para comprender la historia misma. Pudiera ser mucho pedir cuando hemos tenido presidentes flojos e iletrados. Y la oposición está lejos de hacer una crítica así cuando su candidata goza de ignorancia y de flojera.

Por eso, como reflexión y auto-crítica, podemos ver que en el movimiento de regeneración nacional (y en especial en el partido del mismo nombre) han podido participar personajes que nada tendrían que hacer en un auténtico movimiento transformador. Solo como ejemplo menciono dos nombres: Ricardo Monreal (obvio que toda su dinastía) y Marcelo Ebrard.

A la luz de esa reflexión, debemos preguntarnos si nuestros gobernantes más cercanos encajan en la 4T y han podido empujar al modelo del Humanismo Mexicano. Por ejemplo: David Monreal en el estado de Zacatecas o Saúl Monreal, en el caso de Fresnillo (y el resto de los gobernadores(as) y alcaldes del país). Si AMLO se inspira en muchos pasajes históricos que los vuelve praxis política y de gobierno ¿ellos en qué se inspiran? ¿Acaso usan frases huecas?

¿Qué haría AMLO como gobernador de Zacatecas? Demos una sola pista: dice nuestro escudo de armas: “el trabajo todo lo vence”. ¿Cómo hacer ese lema programa político y de ejercicio gubernamental? ¿Quién, en qué, para quién y cómo debe trabajar? ¿Qué debemos vencer? El espacio se me acabó. Feliz semana. ■

► RAYUELA

La reglamentación de la revocación de mandato es otro pendiente de quienes conducen la transformación en nuestro estado.

LA ENREDADERA


**GIL MARTÍNEZ
HACE FUERTE
COMPROMISO.**

El alcalde de Tabasco, **GILBERTO MARTÍNEZ**, hizo un fuerte compromiso para los meses que le quedan al frente de la administración municipal: todas las carreteras estatales que pasan por su municipio quedarán rehabilitadas. Por supuesto que esto no lo va a lograr solo; es un compromiso que cumplirá gracias al apoyo del gobernador **DAVID MONREAL ÁVILA**, quien tiene programada la rehabilitación de la red carretera para todo el año y **GIL MARTÍNEZ** se puso vivo y parece que logró que las vialidades de Tabasco queden contempladas en el programa, así que, aparte del Cristo de la Paz, como una de las obras más importantes de la región, será tener los accesos en buenas condiciones para facilitar la llegada del turismo.


**SANTOS
GONZÁLEZ ESTÁ
DANDO TIROS
DE PRECISIÓN.**

Más allá de las visitas a colonias y comunidades para llevarles el mensaje de paz y armonía, el precandidato a diputado federal **SANTOS ANTONIO GONZÁLEZ**, está dando tiros de precisión con su proyecto de jornadas médicas gratuitas. Sabe que la población se siente vulnerable también en el tema de salud, ya que mucha gente no tiene seguridad social, por ello está llevando a distintos puntos un módulo en el que se brinda atención de medicina general, dentista y hasta laboratorios. Imagínese la ayuda que recibe la gente que requiere este servicio y tiene que ir a algún particular o esperar las horas en los centros de salud a que sean atendidos y después canalizados. Este muchacho está priorizando el beneficio colectivo...


**NOEMÍ LUNA
GARANTIZA SU
PERMANENCIA
EN SAN
LÁZARO.**

Quien tampoco da paso sin huarache es la panista **NOEMÍ BERENICE LUNA AYALA**, secretaria General del Comité Ejecutivo Nacional del PAN, quien ya amarró su registro como candidata a diputada federal en la segunda circunscripción por la vía plurinominal. No ha sido menor el esfuerzo que la zacatecana ha hecho en San Lázaro y después de sustituir a **SANTIAGO CREEL MIRANDA** como presidente de la Cámara en la etapa de campañas presidenciales internas, logra tener la segunda posición más importante en su partido a nivel nacional, además de levantar la voz en el Pleno para reprochar, defender, impulsar o respaldar, cada que se ha requerido. Sin duda, uno de los mejores perfiles del panismo zacatecano.


**FUENSANTA
GUERRERO
VA POR LA
REPETICIÓN.**

Otra que va por la repetición es la joven **FUENSANTA GUERRERO**, quien también quedó registrada en la lista de los candidatos plurinominales a una diputación federal. Ella, actualmente cubre esa posición para el Revolucionario Institucional y desde el CEN se generó la decisión de que ella también estará en la lista, junto con el exgobernador **MIGUEL ALONSO**. A ambos, de algo ha de servirles la cercanía con el líder nacional de su partido, **ALEJANDRO MORENO**. A la joven **FUENSANTA** se le vio trabajar activamente desde antes de su periodo como legisladora, al lado de las juventudes priístas y muy cerca de **"ALITO" MORENO** y es de las más jóvenes en alcanzar ese nivel de responsabilidad.

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



**HUGO
RAFAEL
SÁNCHEZ
GONZÁLEZ**

Especialista en Seguridad Pública, Instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR. Mtro., en Juicios Orales, Presidente de la Asociación Deltas
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

Panorama para las elecciones

“Las elecciones que están por venir son de las más representativas de la historia; muchos riesgos se presentan, pero el más importante es la hegemonía que puede suceder, es decir, que ya no existan los contrapesos en las decisiones de gobernabilidad”

Por estar próximas las elecciones del 2024, lo verdaderamente preocupante, o que debería de preocuparnos, es el peligro para México que el crimen organizado puede representar, se ha convertido en un cáncer que tuvo una gran aceleración en este sexenio, son una amenaza real a la democracia y a la sociedad, las elecciones han sido demasiado violentas desde 2018, y la descomposición institucional y la ruptura del contrato social nos han llevado a nuevos caminos que en sexenios pasados no se contemplaban.

Desde 2022 la violencia política ha tenido un incremento considerable al compararse con los cinco años previos, de acuerdo con el proyecto Votar entre Balas, de Data Cívica. Y políticamente hablando, 2023 fue el año más sangriento para los políticos.

Con 574 eventos registrados, que

superaron en casi 100 los de 2022, el año pasado fue brutal para la clase política, sobre todo en Guerrero, un estado tomado por el crimen organizado ante la incompetencia del gobierno y las complicidades de muchos de los funcionarios con la delincuencia; en Veracruz, donde hay otro gobierno profundamente inepto; en Guanajuato, donde la guerra por el control del *huachicol* no cesa, y en Oaxaca, infectado hace tiempo por el *Cártel de Sinaloa*.

El referente negro en la memoria de muchos son las elecciones intermedias de 2021, cuando la violencia política impactó en 570 de los 2 mil 469 municipios en 32 estados, como resumió un informe sobre la violencia en ese año electoral del Seminario sobre Violencia y Paz de El Colegio de México. Aquel proceso electoral, que comenzó el 7 de septiembre de 2020

y terminó el 6 de junio del año siguiente, registró mil 66 delitos y agresiones, que incluyeron 102 homicidios dolosos y 48 en grado de tentativa, cometidos en 66 por ciento por grupos armados, reveló la consultora Etelekt.

No hay ningún indicativo de que la violencia en el proceso electoral del 2024 revertirá su tendencia ante la cuasi claudicación del estado mexicano ante los criminales, y a la deliberrada política del presidente Andrés Manuel López Obrador de no enfrentarlos, sino sólo buscar su inhibición y responder con fuerza únicamente cuando soldados y marinos sean atacados. El Gobierno Federal dejó de ser garante de la seguridad y lo saben las comunidades afectadas.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



**ALEJANDRO
BRAVO
PÉREZ**

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Proyecto social

“¿Para cuándo los hijos?”

Cuando uno es pequeño, ya sea en la escuela o en el núcleo familiar, se le señala que debe terminar una carrera, encontrar un empleo con seguro y prestaciones, comprar una casa, un coche, casarse, tener hijos, educarlos y criarlos. Lo sugieren como el proyecto de vida a seguir y quien no cumple con cada requisito, prácticamente, fracasa en el proyecto social.

Por algo es común que se escuche decirle al hijo o hija que es mayor de 30 años: “Ya te estás quedando”, “¿Para cuándo los hijos?”, “te vamos a tener que ríjar, a ver si así sales” y la lista de comentarios puede continuar, porque el reproche de quienes esperan que, como ellos, el otro cumpla con ese proyecto social, existirá.

Para la mirada existencial, el ser humano habita continuamente inmerso en una serie de actividades cotidianas que abren o cierran posibilidades, conforme se va o no tomando una decisión. El tiempo pasa, no se detiene, por mucho que se opta hacer una pausa, antes de tener que elegir o renunciar, el mundo y sus acontecimientos, no lo hace. El anhelo de ver realizado ese pro-

yecto social, puede convertirse en una trampa, porque de repente se convierte en metas que cuando se alcanzan, se puede experimentar una sensación de vacío o pérdida de sentido vital. La prisa por ver cumplidos todos estos objetivos, hacen que uno pueda sentir que está teniendo una carrera en contra del reloj cronológico y que la va perdiendo.

Es entonces, que se obtiene encontrar a un joven con severas crisis nerviosas, porque no sabe que estudiar ni a que dedicarse cuando salga de su preparatoria, una madre de familia que se siente culpable por tener sentimientos negativos hacia sus hijos y el hogar, que, aunque dice que lo tiene todo, no se siente feliz o también un hombre, que, aunque posee lo que alguna vez soñó, se siente insatisfecho, con un hueco en el estómago, confrontándose cada mañana y noche consigo mismo, poseyendo una crisis de identidad, por lo que en un arrebato desesperado, opta por abandonarlo todo.

¿Cómo es que ocurre todo esto? bueno, la carrera de querer llegar a ser alguien, se puede convertir de pronto en un involucramiento en el proyecto

de otras personas, alejándose del propio proyecto existencial, acabando siendo, un objeto y hasta una cosa, para los ojos de los demás. Esto se puede resumir en las palabras de Blake: *“creo mi propio proyecto o seré esclavo del proyecto de los demás”*.

Vivir bajo los términos que otros dicen que debemos vivir, puede convertirse en una tragedia, cuando de forma irreflexiva se adentra uno a una serie de compromisos sociales que les atan a otros, sin primero haber tenido la oportunidad de estar para sí mismo.

Mi nombre es Alex Bravo y cuento con la formación como terapeuta existencial y solo quiero externarte, que si en un momento, sientes que algo no va bien y que frente a lo que sea que estés sintiendo, no estás sola, no estás solo. Ya sea a distancia o de manera presencial, estoy con la mejor disposición de escucharte.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ